
中超最后几轮的时候，申花队内
伤兵满营，排兵布阵捉襟见肘，好在球
队当时已经没有太大的成绩压力，轮
休主力、锻炼新人的呼声也在球迷群
体中日益高涨。在大多数人眼里，朱越
和汪海健两个随队驻扎苏州的小将很
快就能迎来自己的中超首秀。
那阵子，朱越睡得挺不好的，黑眼

圈深了好几个色号，他一方面对站上
国内顶级联赛的舞台充满向往，一方
面又担心在场上掉链子，给球队帮倒
忙。如果你经历过高考，那大抵就能对
那种心情感同身受。当紧张的情绪像
影子一样对自己穷追不舍，朱越也尝
试过自我调节，他甚至还像考前突击
一样自个儿研究起了对手的阵容，希
望真到了上场那天能多些底气。

与河北华夏幸福的次回合比赛，
朱越的名字终于进入了首发名单，习
惯踢中后卫的他出现在了球队的右后
卫位置，并且打满了90分钟。这是今
年联赛第七至第八名的排位赛，考虑
到对阵双方的整体实力，在首回合申
花4比1取胜的背景下，华夏幸福并没有
太大的翻盘机会，因此两队踢得很是和
气，都没有组织什么高质量的进攻。赛
后，著名足球评论员、原国脚李彦把朱
越形容为那场比赛“为数不多的亮点之
一”。
“朱越不属于身体占优的那种球

员，但他脚下的技术、在场上的创造
力，以及对助攻时间的把握都很不错。

作为一名19岁的球员，他应当会有很
大的发展空间。”李彦丝毫不吝啬对这
名小将的褒奖，“教练组或许可以给他
更多的出场机会。”
不管从哪个角度来看，朱越的中超

首秀都是相对成功的。尽管嘴上说着
“紧张得不行”，他在场上却毫不怯场，
不仅敢于直接表达自己的想法，甚至还
有过几次颇具想象力的传球动作，这一
定程度要感谢主帅崔康熙的提点，“赛
前崔指导让我放平心态，跟住进攻的
人，尽力做好自己。”朱越坦陈，自己通
过这场比赛获得了一点儿自信心的提
升，但需要学习的还有太多。
当然，经验的累积是靠比赛时长

堆砌的，要说首秀带给朱越最直观的
感受，还是比赛节奏对体能的要求，
“太累了吧。”这是终场哨响后盘旋在
他心头的几个字。朱越一直觉得自己的
强项是速度，不是体能，虽说今年国青队
曾在集训期间对体能展开加强训练，但
即使是这样，依然距离中超比赛所需的
强度相差甚远，“好险后面节奏下来了，
不然我这双腿可能就要抽筋了。”
与此同时，如何在一场比赛中适

当地分配体能，也是缺乏经验的年轻
队员普遍会经历的问题。换句话说，年
轻球员在头几场职业比赛中出现跑不
动或抽筋的情况，并不就代表他们“不
能跑”，更可能是“不会跑”，一旦掌握
了诀窍，他们的年龄优势通常也就能
得到展现。
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千里马常有，而伯乐不常有。

对于伯乐来讲，能够生在一个千里

马“常有”的时代，何尝不是一种幸运。

从这个角度来讲， 对伯乐们更大的考

验，或许还是在千里马不多甚至只有八

百里或者五百里马的时候，他们是否有

足够的能力“伯乐”起来。

很多人都在期待着梅西或者C?

这样的天才降临中国足球， 但很不幸

的是，那些曾经被冠以“中国梅西”和

“中国C?”之类称号的孩子，最终都

变成了伤仲永式的叹息———可以肯定

的是，如果梅西真的出现在中国，以他

小时候的身体条件， 恐怕很难坚持踢

球到初中毕业———毕竟， 不是每一个

看上去不起眼的小不点， 都能像武磊

在徐根宝那里得到机会那样， 一直不

断地续命、升级、打怪。

一个成功的伯乐， 或者说对肩负

对着伯乐职责与使命的人来讲， 眼光

是一方面，更重要的，恐怕还是胆识。

布拉泽维奇2010年初接手申花队

时，没有人觉得吴曦、冯仁亮和宋博轩

这些连职业联赛都没踢过的生瓜蛋子

会成为千里马，事实也证明，在那一拨

当时让所有人眼前一亮的青年军中，

只有吴曦一个人站到了国家队主力这

个金字塔的塔尖上面， 但是老布之所

以神奇， 绝不仅仅在于他发现和培养

了吴曦这一匹“千里马”，而是让包括

冯仁亮、 宋博轩还有王冠伊在内的所

有“小马”全都挂到了高速挡，成为那

个赛季中超赛场上“最靓的仔”，以保

级队的身价和实力， 拿到了下个赛季

亚冠联赛的入场券。

跟老布一样敢用年轻队员 “博”一

记的，还有徐根宝。 不管踢乙级还是中

甲联赛，甚至到了中超，徐根宝都坚持

用崇明一期的弟子兵为班底，即便在第

一次冲超失败以及升入中超后成绩不

够理想，他也没有动摇过培养年轻球员

的决心，武磊、颜骏凌和蔡慧康也才有

了迅速成长的环境和机会。 假设一下，

如果武磊连着两个单刀球没有打进、如

果颜骏凌连着两次因为黄油手丢球之

后，徐根宝就把他们打入冷宫不再给机

会， 这两个人现在占据国足主力的几

率，应该差不多为零吧。

朱越也好， 比他更早一点进入申

花一线队的朱辰杰、蒋圣龙、周俊辰和

刘若钒也好，未来能不能成为千里马，

谁都无法保证。而他们现在最需要的，

就是不管跑五百里还是八百里， 关键

是能把这些已经显示出可造之才势头

的苗子培养好、 把他们身上的潜力全

部挖掘出来的伯乐， 然后给他们更多

的锻炼和展示自己的机会，毕竟，这些

年轻队员能够达到一个什么样的高

度， 也将直接决定着申花这支球队的

明天，还有未来。

朱越的足球生涯可以说是从读幼
儿园时就开始了，当时还在中班的他
与足球进行了首次接触。如果这么算
下来，他的“球龄”早就超过了10年。上
了小学后，朱越不再自个儿瞎踢，而是
在启蒙教练的带领下从基本功练起。
又过了一段时间，他在一次选拔中脱
颖而出，自此开始接受专业训练。2015
年，朱越从普陀足校加入申花梯队，跟
随1999至2000年龄段的球队进行训练
和比赛，当时他司职后腰。
再后来，因为相关政策的改变和

2001年龄段梯队的组建，朱越加入了

自己同年龄段的球队，并且从后腰改
打后卫。位置的改变让他一度有些不
适应，好在通过比赛的磨砺，他对中后
卫的理解不断加深，踢起来也日渐熟
练。在2001梯队内，朱越始终是最为出
色的球员之一，他曾担当过球队队长，
如今也成为了同年龄段首个进入申花
一线队的球员。
2017年，朱越入选了“2024奥运希

望之星”训练营。此后，他成为了2001
年龄段国青队的常客，长期受到国家
队的征调，参加过亚青赛预选赛、“熊
猫杯”等各项国际比赛，在俱乐部与国

家队之间来回奔波。今年，朱越参加了
中国U19国青队的全部四期集训，如果
不是俱乐部的需要，他会作为球队主
力在中乙联赛开启自己的职业生涯。

朱越能在踢球这条路上稳步前
进，他的父亲功不可没。军人出身的朱
爸很喜欢运动，相当支持儿子踢球，当
然，他对儿子踢球和为人处事的要求，
也得用“严格”来形容。在父亲的影响
与管教之下，朱越不仅养成了刻苦、自
律的习惯，还形成了坚毅与不服输的
性格。在问起对自己的评价时，朱越半
开玩笑道，“我是个老实人。”

结束中超比赛后，朱越压根就没
想过还能跟球队去打亚冠，他以为自
己即将迎来一个难得的假期，为此回
上海后还特地跑去烫了个头以示庆
祝，哪知道他休假的美梦很快落了空，
转而步入了一段更梦幻的旅程。

在多哈的日子起初不太好过，水
土不服、饮食不适，再加上初次参与成
年国际大赛的紧张感，都让朱越一时
间有些难以消化，突然出现的牙龈肿
痛便是具像化的体现。
朱越的亚冠首秀来得比预期更早

一些。小组赛第二轮对阵蔚山现代的
比赛，崔康熙大胆起用五名U21球员首
发，其中就包括全队年龄最小的朱越，
这时距离他的职业联赛首秀才过去了
11天。
与蔚山现代的比赛，崔康熙本意

先守住上半场，下半场再换上主力转
守为攻，可惜年轻人稍欠火候，上半场
即0比2落后。中场，崔康熙对阵容进
行了一些调整，周俊辰和刘若钒被换
下，但朱越、蒋圣龙和温家宝依然打满

了全场。
据朱越自己说，亚冠初体验比中

超首秀还要令他紧张。只不过和之前
一样，他的焦虑到了场上似乎就变成
了冷静，他没有被不断换位的对手边
锋影响到，几次防守都能出现在关键
位置，尽管在身体对抗中处于下风，但
上抢和卡位基本都在水准之上。
然而，亚冠强于中超的比赛节奏，

还是给了朱越不小的挑战，他在下半
场伊始便抽筋了，硬是咬着牙坚持踢
完了整场。

第三轮与东京FC的比赛，朱越作
为唯一先发的U21球员同样打满了90
分钟，崔康熙对他的青睐由此可见，
球迷间也逐渐盛行起了对这名小将
的夸赞，越来越多的人开始对他寄予
厚望。
舆论转变出现在第四轮。和东京

的二番战，朱越在下半场替换体能消
耗巨大的张璐登场，他一出现即成为
了对手的重点攻击对象，这让他有些
难以招架，出现了一些失误，并间接导

致丢球。赛后，他显得很是沮丧，队长
莫雷诺走上前去摸了摸他的脑袋，安
慰了许久。懂点足球规律的人都知道，
年轻球员的表现本身就具有不稳定的
特点，单用一场球显然无法公允地定
义一名新人。
喜欢网上冲浪的年轻人，赛后总

会忍不住去看看社交媒体上的评论，
朱越自然不例外。前几场表现好了，人
见人夸，他心里高兴，踢球的动力更足
了；这场不尽人意，有人指责也有人维
护，他虽不是滋味，倒也能自我调节。
对待评价，朱越通常比较理性，他理解
球迷们冲动之下难免会放大个人情
绪，如此在捧你上天和摔你下地之间
反复横跳，是网络时代的舆论常态。

与珀斯光荣的第五轮小组赛，朱
越再一次首发，他打了半场球，前攻后
防很是活跃。从表现来看，他丝毫没有
受到上一场状态不佳和评论抨击的影
响，无论盯防、补位，还是跑动、传球都
越发稳健，让人有理由相信这名小将
未来可期。

四个多月前的7月24日，朱越的名字第一次出现在申花一线队大名单中，成为

了球队征战中超的一员。 不过，在与大名单一起发布的大合影中，朱越的脑袋是被

PS上去的，当时他正在香河，跟随成耀东执掌的U19国青备战新赛季中乙联赛。

中超第一阶段的比赛，朱越没有奔赴大连与申花会合，而是留在上海参与了

国青队的两期集训。 彼时，不少人以为朱越可能会继续缺席第二阶段的中超联赛，

和国青大部队一起登陆中乙，就连他自己也一度这么觉得。 然而在10月初，俱乐部

将朱越召了回来，准备带他去苏州，这个决定或多或少是出于缓解阵中伤病问题

的考虑，却也给了这位19岁的小伙子一个可遇不可求的成长机会。
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踢越精彩越

亚冠梦幻之旅 理性面对好评差评

军人老爸成就“老实人”自律性格

比眼光更重要的是胆识

近 四 轮 亚

冠小组赛，朱越

出场三次首发

一次替补，踢了

270分钟。 这位

本赛季刚年满

19岁的小将，成

了申花今年的

一大发现。


